

nord de l'Europe, exercèrent de nouveaux ravages. Mais à la suite d'un autre regain démographique, quelques jeunes gens, en quête de meilleures conditions de vie, conçurent, en 1870, le dessein de partir pour l'étranger.

Les premiers colons islandais du Canada

Cette année-là les quatre premiers émigrants d'Islande arrivèrent au Québec, avec l'intention de poursuivre leur voyage jusqu'au Wisconsin, où ils s'établirent effectivement. En 1872 le capitaine Sigtryggur Jonasson, qui devait faire partie plus tard de l'Assemblée législative du Manitoba, les suivit, mais au lieu de se rendre jusqu'au Wisconsin, il passa l'hiver dans la région de Muskoka, en Ontario. Satisfait, il persuada un groupe de 365 Islandais de venir le rejoindre au Canada en 1874. C'est ce que fit également un autre contingent, qui s'était établi à Tangier, près de Halifax. L'année suivante, soit en 1875, ces deux groupes décidèrent, pour divers motifs, d'aller tenter fortune plus à l'ouest; ils fondèrent une colonie sur la rive du lac Winnipeg, région qui faisait alors partie des Territoires du Nord-Ouest. Ils donnèrent à leur peuplement le nom de Gimli (paradis scandinave). Le gouverneur général du temps, lord Dufferin, dont le livre sur l'Islande: *Letters from a High Latitude*, avait paru en 1857, a visité la colonie en 1877 au cours de son célèbre voyage dans l'Ouest, et a dit aux Islandais que le Canada était heureux de les avoir accueillis. De 1878 à 1887 la colonie, appelée Nouvelle-Islande, est demeurée une république autonome régie par une constitution qui lui avait été accordée en raison de l'absence presque totale d'administration dans le territoire du Keewatin, créé en 1876. Ses habitants se sont répandus jusqu'à Winnipeg, Selkirk et jusqu'à la côte du Pacifique, au sud de Vancouver. En 1886, le gouvernement canadien a désigné M. B. L. Baldwin pour recruter des immigrants en Islande. Il avait pour mission d'en amener 7,000 au Manitoba. Dans l'intervalle, la situation a continué de s'améliorer en Islande, de sorte que le nombre des immigrants de cette provenance est négligeable depuis 1920. (De janvier 1951 au 30 juin 1959, 360 seulement sont venus s'établir au Canada). Mais la première colonie a prospéré et on estime aujourd'hui à au moins 26,000 le nombre des Canadiens d'origine islandaise; plus de la moitié se trouvent au Manitoba et presque tous les autres ailleurs à l'ouest du Québec. Il s'agit là de la seule colonie islandaise de quelque importance à l'étranger; en Islande même, la population s'élève maintenant à quelque 175,000 âmes.

Contributions artistiques

Dans le domaine des arts et des professions libérales, la contribution des Islandais les place au premier rang des colonies scandinaves au Canada. Héritiers d'une grande littérature médiévale — celle des Eddas et des sagas — les Islando-Canadiens ont exercé leurs dons artistiques dans le domaine littéraire principalement. Par suite de leur isolement relatif, les Islandais et les Canadiens d'origine islandaise parlent et écrivent aujourd'hui une langue qui ressemble étroitement à celle qu'utilisaient en Islande, au IX^e siècle, les premiers peuplements. Le peuple islandais ayant compté parmi les plus littéraires du monde, il existe en ce domaine